
 STADT FURTWANGEN IM SCHWARZWALD 
  
                     Stadtverwaltung 
 
 
 

    
 
 
 

Niederschrift Nr. 1 
 
über die öffentliche Sitzung des Ortschaftsrates Schönenbach am 30. Januar 2012 von 19:30 Uhr 
bis 20:25 Uhr im Sitzungsraum im Techn. Rathaus Schönenbach 
 
 
Vorsitzender:   Ortsvorsteher Hansjörg Hall  
 
 
Zahl der anwesenden Mitglieder:  6  (Normalzahl: 6) 
 
 
Namen der nicht anwesenden Mitglieder:  ./. 
 
 
Schriftführer:   Anja Siedle 
 
 
Sonstige:  GR Wolfgang Kern 
 
 
Besucher:   2 
 
 
Presse:   Herr Heimpel 
 
 
 
Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 20.01.2012 ordnungsgemäß eingeladen worden ist, 
 
2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Sitzung am 25.01.2012 ortsüblich bekannt ge-

macht worden ist;  
 
3. der Ortschaftsrat beschlussfähig ist, weil mindestens 4 Mitglieder anwesend sind; 

 
4. zur Unterzeichnung der Niederschrift Ortschaftsrat Martina Hepting und Ortschaftsrat Ralph 

Wehrle bestimmt werden. 
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TOP 1 Aktuelle Stunde 
  
TOP 1.1 Anfragen von Einwohnern (Bürgerfragestunde) 
  

Vorsitzender Herr Arnold Hettich des Fördervereins Sportfreunde Schönenbach be-
dankte sich für die Durchführung des Seniorennachmittags im Vereinsheim der Sport-
freunde. Dadurch hatte man Gelegenheit das Projekt den Schönenbacher Senioren 
vorzustellen und gleichzeitig konnte das Vereinskonto aufgebessert werden. 
 
Der OR bedankte sich für die Bewirtung und sprach ein großes Lob aus.   
  

  
 

TOP 1.2 Bericht über die Erledigung von Ortschaftsratsangelegenheiten 
  

REWE – Werbemaßnahmen 
Die Werbemaßnahmen an öffentlichen Flächen zur Neueröffnung des REWE-Marktes 
Mitte Dezember wurde seitens der Stadt im üblichen Verfahren genehmigt (Anfrage 
Arnold Hettich). Die Spende an die Stadt hat die üblichen Gebühren weit überschritten. 
Es wird eine Wetterschutzeinrichtung (Buswartehäuschen) erstellt und eine gepflaster-
te Verbindung zum Parkplatz / Eingang des Großmarktes angelegt. Haushaltsansatz € 
12.000,--.  
 
OV Herr Hall hat in einem Telefonat mit dem ehemaligen Bürgermeister Richard Krieg 
ein Lob erhalten über das gut gelungene architektonische Aussehen des neuen RE-
WE-Marktes. OV Herr Hall erwähnte, dass dies eine Entscheidung des OR-
Schönenbach war, welcher auf Grund mehrerer Plan-Vorlagen der Flachdachbauweise 
mehrheitlich den Vorzug gab.  
 
Techn. Rathaus / Wohnhaus - Schneefänger 
Die Schneefänger werden sobald als möglich angebracht. Das Gerüst wurde am Mon-
tag, 30.01.2012 aufgestellt. 
 
 
Bericht aus letzter nicht öffentlicher Sitzung: 
 
Sachstand BBP „Linacher Weg“, „Auf dem Moos“ und „Lochhäusle“ 
Über den Sachstand der laufenden BBP wurde der Ortschaftsrat informiert. 
 
Bauvorhaben ohne Genehmigung 
Der Ortschaftsrat stellt immer wieder fest, dass in Schönenbach Bauvorhaben ohne 
Genehmigung errichtet wurden. Zusammen mit der Baurechtsbehörde beim Landrats-
amt werden die Fälle derzeit geklärt oder sind in Bearbeitung. Wenn die Anträge for-
mal vorliegen, wird sich der Ortschaftsrat in öffentlicher Sitzung damit befassen. Über 
den Sachstand bis zur Entscheidungsreife wird der OR aktuell in nichtöffentlicher Sit-
zung informiert. 
 
Grundstücksangelegenheiten 
Im Weiteren wurden auch Grundstücksangelegenheiten behandelt.  
 
Zusammenlegungsverfahren Furtwangen – Linach – Schönenbach-Süd 
Am 10.01.2012 fand eine Besprechung im DGR statt, betreffend Finanzierungsvor-
schlag Bereich Bahndamm bis Haus Heger. Eingeladen hatte ein betroffener Bürger. 
Die nächste Besprechung veranstaltet wieder die Teilnehmergemeinschaft unter Lei-
tung des Vorsitzenden Hans-Jürgen Rießle. Start des Zusammenlegungsverfahrens ist 
im Jahr 2014.   
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TOP 2 Stellungnahme zu Baugesuchen; Erteilung des Einvernehmens 
  

Antrag auf Baugenehmigung, Dachverlängerung mit Wintergarten und Eingangsüber-
dachung, Josef-Zähringer-Str. 85, Flurstück 108/37 
 
Dem Bauvorhaben wurde einstimmig zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 
Fa. Wehrle, Auf dem Moos – Stellplätze: Kenntnisnahmeverfahren 
Die Stellplätze waren bisher nicht ausgewiesen. 130 Stellplätze sind erforderlich. Aktu-
ell sind es 139 Stellplätze.   
  

  
 

TOP 3 Haushaltsplan 2012; Planzahlen für den Ortsteil Schönenbach 
  

Der Haushalt 2012 wurde am 17.01.2012 im GR einstimmig beschlossen. 
 
Der Haushaltsplan wird festgesetzt mit den Einnahmen und Ausgaben in Höhe von € 
23.309.361,--.  
Vorgesehene Kreditaufnahmen: Keine 
Defizite aus 2009 werden 2012 in Höhe von € 1.362.000,-- abgetragen. 
Defizite aus 2010 werden 2013 abgetragen. 
Zuweisungen Kindergarten St. Nikolaus, Schönenbach € 77.400,-- gegenüber € 
74.250,-- im Jahr 2011. 
Sporthalle Schönenbach € 50.755,-- (€ 47.880,-- im Jahr 2011). 
Dorfgemeinschaftsraum Schönenbach € 19.044,-- (€ 18.340,-- im Jahr 2011). 
Kinderspielplätze u.a. Fertigstellung Spielplatz Schönenbach € 10.000,--. 
Wasserbau z.B. Uferböschung Untertal Schönenbach und Linach. 
Vermögenshaushalt:  
Förderung des öffentlichen Nahverkehr, Buswartehäuschen beim REWE, Abbiegespur 
Niegenhirschwald € 42.000,-- 
Bestattungswesen/Friedhofgestaltung, Friedhofsmauer Schönenbach € 15.000,-- 
Allgemeine Angelegenheiten des Sports - Zuschüsse an Vereine, Sportfreunde 
Schönenbach Zuschuss für Naturrasenplatz € 100.000,-- (anstatt € 132.000,--). Ein 
separater Termin mit Herr Herdner findet am 08.02.2012 statt. 
Straßenbau „Auf dem Moos“ € 90.000,-- mit Sperrvermerk 
 
Für das Investitionsprogramm 2014/2015 sind vorgesehen: Alemannenstraße – Stra-
ßenbau und Lochhofstraße – Kreisverkehr. 
 
Die Einwohnerzahl der Gesamtstadt zum 30.06.2011 lag bei 9.244 Einwohnern. 
 
Anmerkungen OR: 
In der Sporthalle Schönenbach befinden sich sehr viele „gesperrte Geräte“, evtl. kann 
hier die eine oder andere Anschaffung getätigt werden. 
Viele Aufgaben sind für die TD vorgesehen, bedürfen jedoch Spezialisten z.B. Sanie-
rung Friedhofsmauer. Hier darf man nicht zu viel erwarten.   
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TOP 4 Antrag der Sportfreunde Schönenbach: Zuschuss für Ortsskiwettkämpfe 
  

Der Förderverein Sportfreunde Schönenbach beantragt einen Zuschuss in Höhe von € 
100,--für die Ortskiwettkämpfe 2012. 
 
Vorschlag zur Beschlussfassung: 

1. Der Förderverein Sportfreunde Schönenbach hat einen Antrag auf Zuschuss 
für die Ortskiwettkämpfe 2012 gestellt. Die Veranstaltung soll am 25. Februar 
2012 durchgeführt werden. 

2. Der Zuschuss, welcher in den vergangenen Jahren ausbezahlt wurde, betrug € 
100,--. Es wird vorgeschlagen diesen Betrag auch für 2012 beizubehalten. 

3. Der Zuschuss wird nur ausbezahlt, wenn die Ortskiwettkämpfe durchgeführt 
werden. 

 
 

Beschluss:  
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen (einstimmig)   
  

  
 

TOP 5 Bekanntgaben, Anträge und Anfragen 
  

Techn. Rathaus - Fassade 
Die West-Fassade des Rathauses wurde beim Sturm Anfang Januar beschädigt; eine 
Nachbarin des Gebäudes informierte OV Herr Hall telefonisch. Ein Ortstermin zeigte, 
dass die Fassade einen größeren Schaden aufwies. Da die örtliche Dachdecker- und 
Fassadenfirma noch Urlaub hatte konnte sie erst in der KW 3 einen Ortstermin vor-
nehmen und Vorschläge zur Sanierung unterbreiten. Nach deren Aussage ist die 
Unterlattung stellenweise verfault und muss erneuert werden, ebenso einzelne Fassa-
denteile. Der Auftrag seitens des Bauamtes ist erteilt. Am Morgen des 30.01.2012 
wurde das Gerüst gestellt, so dass mit der Reparatur begonnen werden kann.  

 
Im Untertal - Zufahrt Vogt-Martins-Tobel 
Bei der Abzweigung zum Untertal 36, wurden die an einem Seitenkanal schon länger 
in Auftrag gegebenen Rohrverlängerungen an beiden Rohren letzte Woche vorge-
nommen. Die Befahrung mit PKW`s, vor allem aber mit Langholzfahrzeugen und 
Schneeräumfahrzeugen ist nach endgültiger Fertigstellung der erweiterten Straßenflä-
che mit Rasengittersteinen im kommenden Frühjahr wesentlich verbessert. Diese 
Maßnahme wurde von den Anliegern schon seit einiger Zeit als dringlich eingestuft und 
erst Anfang Januar erneut angemahnt.     
 
Sporthalle – Reinigung / neue Bodenmatte 
Die Reinigung der Sporthalle wurde zu Recht bemängelt. Herr Reiser ging der Sache 
nach und hatte in der vergangenen Woche einen Termin mit der Objektleiterin der 
Reinigungsfirma. Es ist jetzt eine neue Kraft aus Vöhrenbach mit der täglichen Reini-
gung beauftragt.                               
 
Für die Reparatur der Bodenmatte wurde in einem Gesamtpaket für alle Sporthallen 
ein Angebot bei Fa. Benz nach Ergebnis der allgemeinen Besichtigung angefordert. 
Das Angebot liegt vor. Laut Mitteilung von Frau Grieshaber am 23.01.2012 ist der Be-
zug bereits bestellt. 
 
Anmerkungen der OR betreffend Reinigung: 
Die Sporthalle wurde sicherlich seit Anfang/Mitte Dezember nicht mehr geputzt. D.h. 
die Leistung wurde seither nicht mehr erbracht. Es stellt sich die Frage, ob das Geld 
zurück gefordert wird bzw. überhaupt bezahlt wird. Von wem wird dies geprüft? 
Die Sporthalle täglich eine Stunde zu putzen hält man für nicht sehr sinnvoll, bis man 
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eingerichtet ist, ist die Zeit schon bald wieder vorüber. Zweimal pro Woche zu putzen 
wäre wohl effektiver und wird vorgeschlagen. 
Ein aktueller Putz- / Reinigungsplan wäre wünschenswert mal anzusehen. 
 
Ansiedlung eines Ponyhofs – Email vom 02.01.2012 
Die Anfrage der Fam. Schuster aus dem Ortenaukreis wurde zur Kenntnis genommen.
 
Gewerbeanmeldung – Web-Shop: Adelstitel 
Eine Gewerbeanmeldung in der Vogt-Dufner-Str. 28 wurde registriert.   
  

 
 
 
Die Richtigkeit der Niederschrift Nr. 1 wird beurkundet. 

 
 
 

............................................ 
Hansjörg Hall 
Ortsvorsteher 

 
 
 

............................................ 
Martina Hepting 

Ortschaftsrat 
 

 
 
 

............................................ 
Anja Siedle 
Schriftführer 

 
  

 
 

............................................ 
Ralph Wehrle 
Ortschaftsrat 

 
 
 
 

 
  
 
 


